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2011年07月05日

00:00:00:00

开场白：白血病是一种死亡率很高的可怕疾病，1986年，中国的一位血液学家采用全新的方法治疗白血病

中的一种——急性早幼粒细胞白血病，使该种疾病患者不五年生存率达到了百分之90以上，在此基础上，他

开创了肿瘤治疗的新方法，他就是2010年度国家最高科技奖获得者——王振义先生。

解说词1

00:03:04:00

2011年1月14日，在国家科学技术奖励大会上，87岁的王振义从国家领导人手中接过了国家最高科技奖的证

书。对于王振义来说，这份荣誉和肯定来之不易，这条通往成功的路，他走了半个世纪。

１９４８年，王振义24岁，他从震旦大学医学院获得了博士学位，进入现上海瑞金医院的前身——广慈医院

工作，他和血液病由此结下了不解之缘。

白血病，是造血系统的恶性疾病，又称血癌，大量的白血病细胞会在造血组织中无限制地增生，并入侵到人

体的其它部位，进而造成死亡。

当时，白血病还没有有效的治疗方案，病人和家属往往因为无药可医而感到痛苦和绝望。
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00:04:09:15

王振义：血液的癌症他也影响到你整个的造血。抵抗力没有了，要出血了，感染来了，特别是出血跟感染就

造成白血病死亡的原因之一。

主持人：不是癌症本身。而是它造成的出血和感染。

王振义：对。

主持人：那您是从什么时候开始，您说我要挑战这么可怕的疾病？

王振义：我可以说自从做血液科的医生以后，一直碰到这个问题，有一个非常可笑的事情，就是在大跃进的

时候，大家都提出来，几年之内要攻克什么病，我们也不甘心落后，要提出来三年攻克白血病。结果所有几

十个病人，半年之内都去世了。

主持人：这对您是一个很大的打击？、王振义：这是一个很大的打击。就知道你单是有雄心壮志，豪言壮

语，没有本事是救不了病人的。

主持人：那个时候心里是不是也特别伤心，医生看着自己的病人去世，无能为力。

王振义：你这句话完全是对了，我医生在旁边只能说两手一摊手我没有办法，这个是非常难过的事情。

王振义：外科医生为什么比较外向，乐观，他开了一个刀好一个。搞血科的医生，看白血病的看一个死掉一
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个，你说心里是一个什么样的感觉。

主持人：但是当时，在那个情况下，也没有动摇您继续做血液科医生这样的决心？

王振义：因为你已经选择了做血液科医生了，当然就做下去了。

解说词2

00:06:15:15

此时的王振义认识到，白血病不是三年之内可以攻克的，而是有一条漫长的路要走。但是，上世纪50年代

末，由于上级的安排，他被调离了血液科，转而搞起了基础研究，他大量的时间用在了复习大学时代学过的

药理和病理上面。

00:06:40:18

主持人：这段时间您的复习对后来血液病上的治疗有帮助？

王振义：我想是有的。因为使得我更相信，更清楚，你要搞清楚一个疾病的发生发展机制，那么你才能够认

识疾病，治疗疾病。你才可以做一个真正的医生，

如果只知道看病，不知道什么道理，不研究，他是一个医匠。只知道你是补，不知道补的东西，你用的材料

应该用什么材料你不知道。或你不知道它什么原因你根本就补不来。
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主持人：如果不知道这背后的原理的话，治疗了也是偶然的。

王振义：对。

主持人：您那时候就下定决心不会做这样的医匠，要做一个真正的医生。

王振义：一定要等到懂得它的道理。

解说词3

00:07:44:10

然而，上海医务界掀起的“半农半医运动”让王振义告别了科研生涯，他前往农村，一边从事医疗教学工作，

一边种地。随后，文革也开始了。

00:08:02:00

王振义：那么，就准备在农村里面做一个赤脚医生。觉得我们的确是比贫下中农生活优越，我们应该为他们

工作，为他们服务。   

 主持人：至于怎样攻克白血病。

 王振义：那个时候还是渺茫的很，根本没有去想到。

解说词4

00:08:24:00

直到文革结束后，一切工作开始恢复，此时的王振义已经五十多岁了。人生最为宝贵的科研年华似乎已经过

去，然而白血病这个顽固的对手依然矗立在那里，他再次主动向白血病发起了挑战。

00:08:43:20

主持人：这个时候20年时间过去了，您一定不会像当初那样说，我几年之内就可以攻克。

王振义：那就踏踏实实的工作了，要科学地来分析这个问题的原因，白血病的原因。找一些有科学依据的方

法。
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主持人：是从哪入手呢？

王振义：这个就是一个选择。因为白血病通俗一些讲是坏人。白血病细胞是坏人。那么消灭这些坏人用什么

办法，传统的方法就是杀死它，消灭它。所以用化疗。但是呢，从另外一个角度可以讲，能不能使这些坏

的，坏细胞变成好细胞。这个是一个不同的途径。用化疗的时候，你不仅是拿白血病细胞杀死，正常的细胞

也给你损坏了，好多病人不是死于白血病，而是死于化疗。化疗是个毒的东西。

主持人：但是怎么做呢，怎么把坏的细胞变成好的细胞呢？

王振义：我举一个简单例子吧。一个小孩子，如果说变坏了，做父母的怎么样。

主持人：可以选择打他，也可以选择教育他。

王振义：或者打他，或者教育他，教育的方法你可以是慢慢地劝导他，逐步地引导他走上好的途径，那么白

血病细胞也是一样啊，你要劝他它好。你总要给它一个力量吧，引导它吧。

解说词5

00:10:46:08

根据国外的报告，急性早幼粒细胞白血病，它的新鲜细胞在某些维甲酸的作用下，可以向正常细胞转化，这

让王振义受到了启发。
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他经过调查得知，国内已经批准一种叫做全反式维甲酸的药物上市，它虽然是用来治疗皮肤病的，但是它和

国外试验使用的那种维甲酸同样是维生素a的衍生物，化学结构类似，如果这种价格便宜的口服药能够有效

于白血病，那么无疑将造福广大患者。

00:11:21:00

王振义：我们当时还研究其它一个化学东西，我们请上海的化工院给我们合成，我们也试了，结果失败了。

全反式维甲酸起作用了。

主持人：当时这个情况，我们也是效仿国外在试管里做这个实验是成功的。

王振义：对。

主持人：就到这个时候为止，咱们做的实验也好，国际上的实验也好，最先进的水平就到此为止了。再往前

走就是自己摸索，没有先进的经验可以学习了。

王振义：对。

解说6

00:11:57:15

现在王振义面临的最关键问题就是，全反式维甲酸能否在人体中起到治疗效果，他在等待一个合适的机会将

它应用于临床。

1986年的一天，王振义的夫人跟他讲起了一个病例，这是一个只有5岁的女孩，她正处于死亡的边缘，而她

患的正是急性早幼粒细胞白血病。

00:12:28:00

王振义：我夫人因为在儿童医生做儿科顾问，她回到家里就跟我讲起这个病人。我今天这病人已经治疗了，

高热，感染 ，出血非常严重。快要死亡了。我现在没有办法。那我说，就试试这个药嘛。我提出用这个药

以后，我夫人就带到医院里面去，跟医院里面的儿科医生商量就跟家属讲清楚。

主持人：当时也有人反对您吗？

王振义：有，我在用过程中，我的包括我们的主任都包着一个怀疑的态度，他都跟实习医生说，这是王老板

要用的，这句话你就听出来了，是什么意思。
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主持人：就是说万一出现什么情况。

王振义：就是王老板负责任。

主持人：您当时也不害怕，也准备负这个责任。

王振义：我们专程问了一下，查了一下，全反式维甲酸口服有些什么毒性反应，看那个毒性反应不是很强，

不是很利害，引起嘴干这些反应。那么病人她奄奄一息了，她没有希望了，失望了，我用还是不用。这个时

候我觉得我是负起这个责任。

王振义：结果一去以后是惊人的效果，一个星期以后发热，感染都好了。三个星期以后基本上 都正常了。

一个月以后基本上都缓解了。现在她已经三四十岁了，还准备要结婚了，已经有很好的一分工作。这是第一

个。 

主持人：您又给了她一次生命啊。

王振义：就是。我觉得就是第一个病人这样子成功了，就鼓励了我再继续用这个药。

解说7

00:14:46:00

在女孩奇迹般痊愈的同时，王振义决定要迅速找到其他病例，验证这种疗法的可靠性。

急性早幼粒细胞白血病只是白血病中的一种，这种病人较为罕见，一年之内，他们跑遍了上海的医院，终于

收集到了24个病例。

00:15:09:00 

主持人：效果呢？

王振义：90%以上好的。最后24个病人还用一些其它的方法。这24个病人全部好了。我们就写成一篇文章

到国外去投稿，外国人不相信，说你们中国人吹牛。

王振义：后来是怎么样呢，它是请了两个人，一个法国人，一个美国人。专门在这方面研究的人，去审查一

下。这两个专家都到我们医院里面来参观过。他们亲眼看到我们用这个药以后病人好的。我们也给他们一些

药，他们也在试用，所以他们说我们亲眼看到过的，有什么不可相信的。
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解说8

00:16:02:00

他们的成功使医学界感到振奋，这种疗法宣告了以往难以治愈的白血病是有可能通过内科疗法攻克的，更重

要的是，王振义创建了一种肿瘤治疗的新理论——诱导分化治疗，为人类抗击癌症开辟了一条新路。

然而，对于王振义来说，这还不是全部，他要把这种疗法推广出去，救治更多的人。

00:16:32:00

王振义：如果我是比较私心的话我不让你们知道，我一个人的。

主持人：悄悄的治疗。别人觉得我利害，只有我这里才治的好。 

王振义：就是。

主持人：但您没有这样子。

王振义：我没有这样子做。

主持人；为什么？
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王振义：因为我觉得科学的问题，你科学的目的研究出来干什么，为了治病救人，你有一个好的方法，能够

治疗一个非常难治的病，我一个人为什么保守起来呢，为什么自己一个人藏起来呢。我给很多的病人治疗，

治疗病人的医生也非常高兴，我也非常高兴。

王振义：85%完全缓解。

主持人；这在癌症当中是非常高的。

王振义：是的，缓解的是非常非常高的。

解说9

00:17:29:00

在发现全反式维甲酸能够治愈急性早幼粒细胞白血病的同时，王振义一直也在着手研究这种疗效背后的作用

机制。

他还记得自己当年立下的誓言，要做一名真正的医生，而不仅仅是一个医匠，他一手创办了上海血液学研究

所，进行基础研究。

这天，王老带领我们参观了当年他们的第一间实验室。

1987年，血研所刚创建时，经费十分紧张，然而正是在这个由灶间改建而成的试验室里，他们研究影响深

远的全反式维甲酸靶项治疗作用机制。

00:18:25:00

王振义：在这个有效基础上面，怎么从基因水平来研究，说明问题，以及进一步的发展，这个就是我以后的

陈竺、陈赛娟。

主持人：他们夫妻两个人都是您的学生？

王振义：都是我的学生。
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解说10

00:18:42:00

陈竺和陈赛娟发现，原来全反式维甲酸可以作用到急性早幼粒细胞白血病产生的融合蛋白上，使其降解，从

而把坏的细胞改造为正常的细胞。王振义将这种作用机制比喻为“一把钥匙开一把锁”。

00:19:04:00

主持人：您和您的学生们有没有尝试过再去找的钥匙，再去开新的锁。

王振义：这个有的，我们最近研究一个也就是说新的钥匙开新的锁。

 主持人：这是白血病吗?

王振义：也是差不多白血病，也差不多研究了十年了。

主持人：结果马上会出来？

王振义：现在不能讲怎么样，初步的结果不太理想，并不是像我们想象那么简单。

主持人：也许这把钥匙不对。
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王振义：不对，也许呢，这个钥匙要用双钥匙才能够开。

主持人：还不够。

王振义：有一些效果，但是不能说非常像维甲酸那么有效，我说我可能还是很大的机会，因为急性早幼粒细

胞白血病，这个疾病非常简单，它基因改变非常纯，非常简单。其它的白血病它的基因改变比较复杂，所以

你也很可能这个地方给你找到一个钥匙，这个地方又关闭起来了，那这个就是非常复杂的。所以就不是像我

们所想的，三年攻克白血病，这个不可能的。所以我现在改变我的口号了，我现在讲肿瘤是可以攻克的，要

不断的努力。

解说词11

00:20:28:00

在发现全反式维甲酸能够治愈急性早幼粒细胞白血病之后，王振义领导的研究小组仍在不断地优化治疗策

略，他们联合应用全反式维甲酸和三氧化二砷以及化疗等手段更进一步地提高了治疗效果，国际上将这一疗

法称之为“上海方案”。

急性早幼粒细胞白血病的的完全缓解率和5年生存率提高到了90%以上。王振义在国内外赢得了极高的声

望，包括有肿瘤治疗领域诺贝尔奖之称的凯特林大奖等多项国际重要医学奖项都把荣誉颁给了他。

2011年1月21日，在获得国家最高科技奖后，王老第一次来到病房，病人和家属自发地以掌声向这位可敬的

老人表示由衷的祝贺和感谢。
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第二部分 

解说词12

00:21:35:00

王振义的从医生涯已经有60余年，他始终把攻克急性早幼粒细胞白血病看作是自己人生中最重要的一次机

会。

00:21:51:00

主持人：虽然有很多必然的努力，但是也有幸运的偶然性。

王振义：您讲偶然性，我不是太同意，我认为是个机会。

主持人：机会不等同于偶然吗？

王振义：不是，偶然就是没有什么原因的。

主持人：碰上了？

王振义：碰到了，碰巧了， 我的儿子也是搞科学的，他就问爸爸，我不理解，为什么你这个领域的研究这

么许多人在搞，他们没有找到，结果是给你找到了。我说这个是个机会。

王振义：那么他说很简单嘛，机会是给有准备的人，对吧，我就问了，什么叫准备。

主持人：叫准备呢？

王振义：我回答他，准备是两个，一个是所谓我讲，一个是不断地对着自己干。

主持人：挑战自己，超越自己？

王振义：不仅是挑战自己，还要对自己一些思想要不断地端正，比如说写论文，写完了以后要不要放我的名

字。有一篇论文很重要的，我没有放我的名字，那就问我为什么不放你的名字呢，我说这个工作是大家做

的，成果要分享，不能一个人，那么这个就是有一种斗争，思想的斗争，因为一个人是贪得无厌的，人的本

性是贪得无厌的，我要克服我这个贪得无厌，所以要对着自己干。一个。

王振义：第二个是要不断地要吃苦，要钻研，念书。
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解说词13

00:23:50:20

王振义是个不服输的人，60多岁时，他还坚持每天骑着自行车上下班，年逾古稀，他又学会了使用电脑制作

讲义。

（照片，在家用电脑）

直到现在，他依然坚持到血研所上班。这个所现在拥有着世界上血液学领域一流的人才和设施，这让他感到

十分欣慰。

他的眼睛做过白内障手术，右眼有时会流泪，因此他每工作一段时间，都要停下，休息一会。

（前行，坐下，手部特写，闭目，外景雪）

00:24:27:15

主持人：您觉得自己这一生都是非常勤奋，非常努力的。

王振义：我应该说给我打分应该是打80分吧，应该说。因为你有的地方，有的时候我要偷闲的，我常常给大

家讲笑话，我说我的嘴非常馋。

主持人：爱吃好吃的。

王振义：爱吃好的，肥肉看了就是要吃的，但吃了一半我觉得不对，吃得血压高了，就吃一块就可以了。这

个就是不时的有这种。

主持人：您是一个自制力很强的人。

王振义：我说我自己，你从哲学上面讲，我们讲这个人呢，有一个叫原我，你恐怕知道的，一个叫自我，超

我。我常常举这个例子，德勒瑟修女她是个超我，她后来得到诺贝尔和平奖，她的故事非常动人的，不是一

般人能够做到的，她去领奖的时候，穿着一个印度的一个衣服，值一块美元。那个诺贝尔奖，开了一个盛大

的宴会，要七千美元，她跟主任说，你拿这些钱剩下来，我去救贫困的人，结果主席同意她。这个都是一些

非常动人的故事，是超人的行为。

主持人：我们每一个人不一定能做到，但是我们应该有向这个方向去努力的愿望。



王振义：血液学家

http://zt.cast.org.cn/n435777/n435799/n1130428/n1131288/13036877.html[2011/11/13 3:17:51]

王振义： 是的。

您回头看看自己的人生，有没有什么遗憾的地方？

王振义：你说遗憾的地方呢，还是很多的。比如举个例子，你这个心放在工作上边，但是照顾夫人就少，我

的夫人她在生我大儿子的时候剖腹产，她在产房里边开刀，我没有去看她，我就放在工作上面。我觉得这个

是过分了一点，这是遗憾的地方。因为这些有一些事情，比如说父亲他在生病的时候，他在文化大革命当中

受到很大的冤屈的时候，我因为跟着潮流嘛，也在反对父亲一番，我就是很遗憾的事情。

王振义：那个时候就是自己看不清楚应该怎么做人。

王振义：所以你现在所讲的，我现在在反省的，就是反省我自己过去做的错事，

主持人：值得我们学习，

王振义：即使没有这个完人，我还是不断在努力。

00:28:02:00

结束语：除了工作在医疗领域的第一线，王振义还曾担任上海第二医科大学校长，并且是上海交大医学院

（附属瑞金医院）终身教授，作为一名教育家，他培养了一批国内顶级的血液学研究人才。他说，打开了白

血病治疗的这扇门，却越来越发现未知的东西还有很多，需要更多的人一共努力前行，继续探索。

来源：央视《大家》
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